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广东粤海饲料集团股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                      编号：2022-008 

投资者关系活动类别 

√特定对象调研       □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

√现场参观  

□其他（请文字说明其他活动内容） 

活动参与人员 

参与单位名称及人员姓名详见附件。 

公司接待人员：董事长兼总经理 郑石轩先生；副总经理、董事会

秘书 冯明珍女士；营销中心副总监蔡汉秋先生。 

时间 2022 年 8 月 9 日-2022 年 8 月 10 日 

地点 公司 2 楼会议室 

形式 现场调研、实地参观 

交流内容及具体问答记录 

一、董事长简要介绍了公司基本情况。 

二、投资者互动交流主要内容 

1、结合公司产品结构情况，请简单回顾一下公司主要品种的

发展历程。 

答：公司水产饲料产品丰富，主要产品包括以虾料、海鲈鱼料、

金鲳鱼料、大黄鱼料、石斑鱼料、黄颡鱼料、乌鳢料、加州鲈鱼料

等为代表的特种水产饲料，以及以草鱼料、罗非鱼料等为代表的普

通水产饲料，其中虾料和海水鱼料是公司的优势产品。 

虾料，公司设立即开始经营虾料。从上世纪 90 年代初开始，

虾类经历了由天然捕捞到人工养殖的发展过程，普遍受制于饲料生

产及养殖技术、病害等因素，当时国内虾饲料供应主要集中于台湾

企业，饲料特点价格贵、注重外观，而公司出品的产品侧重于虾类

的消化吸收、生长效果以及病害预防等内在品质，且价格相对较低，



性价比高，日渐获得虾类养殖户认可，促进了虾类高密度养殖模式

的发展，推动虾类养殖规模的扩大，从而带动虾料产品的销售。 

海水鱼料：金鲳鱼料为公司的主要产品，市场占比较高，这几

年发展很快，特别是深海网箱养殖，具有高产、生长周期短、全程

饲料养殖等特点，金鲳鱼鱼肉香嫩、口感品质好，获得广大消费者

的欢迎，饲料产量上量很快，相信在饲料品质提升、病害有效防治

下，金鲳鱼未来还是会有较好的发展空间的。 

2、未来公司是否有布局工厂化大规模养殖模式？ 

答：与禽类、猪类养殖不同，水产养殖需要更精细化管理和极

强的责任心意识，水产品养殖对水质、水温、水底剩料、气候变化

等环境因素有着近乎苛刻的要求，遇到情况需及时处理，进行规模

化养殖，公司持谨慎态度，目前尚处于探索阶段，未来也期待着能

够实现以自动化检测、自动化投料等标准化的规模水产养殖模式。 

3、猪禽类大型饲料企业目前有向水产饲料业务扩展的趋势，

公司如何看待水产饲料行业的竞争生态？ 

答：任何行业都会面临激烈竞争的局面，特种水产饲料产业竞

争目前实际上还是围绕大企业展开，诸如海大、通威、粤海、恒兴、

澳华等，每个企业都有自己的特色和优势。公司更加关注水产养殖

户的诉求和痛点、难点解决及先进养殖技术、养殖模式推动，服务

好客户，同时也注重对手所取得成绩、市场策略及最新动向，有助

于公司正视自身能力，持开放学习态度，优化提升自身的产品核心

竞争力。 

面对行业内的激烈竞争，公司将严把采购关、品质关，从采购、

生产、再到产品出厂，做好细节管理及品质检验前移，着力打造高

质量产品；根据不同品种、地域、季节特点，制定不同的营养策略，

既能保证公司产品的高质量，也能在成本上实现有效控制。 

4、公司上市后在组织架构上等有哪些具体变化？ 

答：首先，进一步优化产品结构，着重向市场推出更优质、更

高效、更高端的产品组合，限制低效产品；其次，进一步加强产品



品质过程管制，保障产品质量、品牌优势和影响力，产品检验过程

包括原料进厂检验、产品出厂检验、派人到供应商生产基地现场检

测、生产全程检测及养殖户塘头检测及反馈等；再次，调整优化营

销组织架构，促进营销管理更有效率，业务人员工作重心由“管理

客户”到“服务客户”转变，让更多的业务人员到终端养殖户的“塘

头”去服务好终端养殖户，进一步增强客户粘性，更好的赢得客户

和市场；最后，用好资金，灵活区别对待客户，支持优质客户的发

展，控制潜在风险。 

5、上半年，原材料上涨对公司影响比较大，请介绍一下公司

采购情况？ 

答：公司设有采购中心对主要原材料进行集中采购，关注主要

原材料市场价格走势，并根据市场行情进行原材料的储备。上半年

鱼粉、豆粕、菜粕等原材料上涨幅度大，公司成本压力较大。为消

化原材料价格持续上涨的影响，公司一方面根据原材料对生产成本

影响程度并结合市场情况适度调整价格，受限于养殖户养殖积极性

的承受能力，饲料企业本身也消化了一部分成本，压缩了公司盈利

空间。公司积极应对上述影响，在原材料采购上，通过与有实力、

有规模供应商的战略合作，签订相对更长的采购合同等在一定程度

上锁定采购价格、保障生产需求。 

6、水产饲料行业是否存在周期性波动，能否展望未来几年发

展特点？ 

答：水产饲料与养猪行业还是有所不同，目前应该不存在明显

周期性波动。水产饲料行业总体每年应该能有 5%以上增速发展，

海洋水产物种丰富，能不断有新的品种被研发出来，特种水产饲料

得益于特种水产品品种比较多，品种之间的此消彼长，互补性强，

整体增速较为稳定。这几年人们对健康、美味、营养提出了更高的

要求，水产品具有蛋白含量高、富含不饱和脂肪酸、易吸收等特点，

相对于猪禽类，人们食用更健康，未来人们对水产品要求会越来越

多，也愿意为此付出比较高价格。 



7、公司积极布局华东、华中地区，未来公司对这些地区的整

体战略目标是怎样的？  

答：公司在华南地区专做水产饲料二十多年，饲料产品以特种

水产饲料为主，利润水平较高、发展基础较好。公司在华东、华中

地区基础较为薄弱，淡水料占比较大，公司需要花更多的人力和成

本做市场开发，普水料和特种料兼做，树立品牌和口碑需要更多的

耐心和时间。 

8、业务人员走终端，服务终端，是水产饲料行业一大特点。

公司是否有自身的市场策略？ 

答：公司坚持“驻港服务”和“塘头服务”的营销理念，在各

大销售区域均设立技术服务站，配备技术专员，并由营销人员、服

务专员和工程技术人员组成“铁三角”服务营销团队，不仅仅是销

售产品，更要以服务作为第一要务，服务终端养殖户，为公司客户

和终端养殖户提供专业的技术服务支持，通过高频次实地走访、基

层养殖技术培训会、一对一指导等形式实现技术支持的落地，建立

多层次、全方位的客户和终端养殖户服务体系，解决终端养殖户的

更多实际问题，及时了解标杆示范养殖动态，每月定时称重，检测

相关指标、了解水质的变化以及其他需求，收集整理数据。同时根

据养殖情况和市场价值行情，为客户提供信息服务，推广盈利养殖

模式，帮助客户实现养殖利益最大化。 

9、公司已有预制菜产品上市。主要是什么预制菜产品？ 

答：公司目前预制菜主要有“粤海悦”产品，具体有免浆黑鱼

片、如意金鲳、金汤酸菜鱼、精选海鲈鱼等。 

关于本次活动是否涉及应

披露重大信息的说明 
无 

活动过程中所使用的演示

文稿、提供的文档等附件

（如有，可作为附件） 

无 

 



 

附件清单：参会名单 

参会机构名称 参会人员姓名 

广发证券股份有限公司 郑颖欣、周舒玥、郭鹏、陈显任 

交银施罗德基金管理有限公司 傅爱兵 

中欧基金管理有限公司 胡万程 

德邦基金管理有限公司 刘敏 

睿远基金管理有限公司 李政隆、钟明 

 


